
Татьяна Казанцева, 
Екатеринбург

Н
а форуме «Уральский путь 
2020» в Екатеринбурге 
обсуждали не пути разви-

тия региона, а строительство и 
эксплуатацию автодорог. Хотя, 
по мнению участников всерос-
сийской конференции, хорошие 
дороги вполне могут определить 
и сам путь развития. 

На что прежде всего обраща-
ют внимание профессионалы-
дорожники в незнакомом горо-
де? Конечно, на состояние ас-
фальтового полотна. 

— В Екатеринбурге порадова-
ла дорога от аэропорта Кольцово 
до города. Я вижу здесь новый 
тип асфальта, отсутствие ям, 
если и есть трещины, то они за-
деланы, — похвалил коллег зам-
начальника управления иннова-
ций и НИИОКР РосдорНИИ 
Дмит рий Небратенко. 

Однако на конференции гово-
рили в основном не о достижени-
ях, а о проблемах отрасли, напри-
мер, о том, что сметные цены на 
оплату труда строителей, на гру-
зоперевозки, дорожную технику 
и материалы отстают от реалий в 
среднем на 30 процентов.

— Принятые за основу при рас-
чете сметной стоимости проектов 
коэффициенты обновляются с 
большим отставанием. Проекти-
рование и анализ проектов на 
уровне Главгосэкспертизы ото-
рваны от геолого-геодезических 
реалий местности и технологий 
строительства. В результате про-
екты и цены зачастую не учиты-
вают сложностей стройки объек-
тов в конкретных условиях, — кон-
статирует вице-президент отрас-
левого объединения дорожников 
«АСПОР» Андрей Семянихин. 

Да что говорить о сметах, ког-
да нередко начальная цена тен-
дера устанавливается ниже 
уровня себестоимости! Послед-
ствия такой экономии — низкое 
качество дорог, построенных 
компаниями-однодневками, и 
банкротство серьезных компа-
ний, не имеющих возможности 
демпинговать.

Особое внимание дорожники 
обращают на сложность приме-
нения 44-ФЗ. Сегодня при расче-
те затрат на строительство учи-
тываются только капитальные — 
без учета расходов на эксплуата-
цию. Между тем очевидно, что по-
строить дорогую, но долговеч-
ную дорогу выгоднее, чем каж-
дые три года обновлять шоссе 
«экономкласса». Но для этого не-

обходимо изменить технологию 
расчета.

Это и другие предложения до-
рожники включили в коллектив-
ное обращение содружества до-
рожных экспертов «СоюзДор-
НИИ» к председателю Счетной 
палаты РФ Алексею Кудрину, об-
ратившему внимание главы госу-
дарства на то, что деньги, выделя-
емые на реализацию нацпроек-
тов, в том числе дорожного, недо-
освоены. При этом специалисты 
предлагают властям экспертную 
помощь.

Однако для того, чтобы напра-
вить дорожную отрасль в нуж-
ную колею, нужно обновить не 
только  организацию всего про-
цесса, но и технологии. Кропот-
ливо и неустанно, как средневе-
ковые алхимики, российские до-
рожники ищут рецепт долговеч-
ного покрытия.

— В Европе нет ни одного соста-
ва асфальтобетона, в который не 
добавлялась бы старая смесь, сре-
занная с дорог. Такая добавка со-
ставляет обычно 10 процентов. 
Это экономит деньги и решает 
проблемы экологии. Битум в ас-
фальтогрануляте теряет свои 
свойства, он в 10 раз хуже исход-
ного, и своими добавками мы 
«приводим его в чувство». В буду-
щем к этому придут все,  — счита-

ют представители компании 
«Уралхимпласт-Ам дор».  

Другое предприятие — комби-
нат «Ураласбест» — предлагает 
дорожным строителям особый 
кубовидный щебень, адгезия ко-
торого к бетону составляет сто 
процентов. Здесь готовы рабо-
тать по новому ГОСТу — недавно 
обновили оборудование. 

Вообще-то на новые стандар-
ты российские дорожники пе-
решли два года назад: работать по 
ГОСТам 1940-х годов было уже 
нельзя. Переход к единым обще-
европейским нормам называют 
непростым, но необходимым. 

— Пришлось переоборудовать 
лабораторию, изменить методи-

ку. Но зато новые асфальты будут 
лучше и дольше служить. К тому 
же это дает экономию, — уверен 
Максим Ульянов, главный инже-
нер уфимской компании «Дорож-
ник». 

Кстати, информация о новин-
ках в отрасли теперь в открытом 
доступе: в прошлом году на базе 
РосдорНИИ создан цифровой ре-
естр новых и лучших материалов 
и дорожных технологий.

— Это позволит дорожникам 
регионального и муниципально-
го уровней применять на своих 
объектах лучшее из освоенного 
на федеральных трассах. Вход на 
сайт бесплатный, — заверил Дмит-
рий Небратенко. •

Евгений Китаев, УрФО

П
о данным департа-
мента лесного хозяй-
ства по УрФО, лес-
ных пожаров стано-
вится меньше. Если 
на начало сентября 
2016 года в регионах 
округа их случилось 
2367, то в 2017-м — 

1753, в 2018-м —1731, а в 2019-м — 
лишь 1427. Но картина в разных 
субъектах округа отличается и не 
всегда зависит от климатических 
особенностей и площади лесных 
угодий.

Если изучить пятилетнюю ста-
тистику, чаще всех страдала от 
огня Челябинская область, сред-
ний ежегодный показатель кото-
рой — 520 пожаров. Меньше их 
было в Свердловской области 
(394), Курганской (309), в Югре 
(300). Замыкают список ЯНАО с 
результатом 205 и наименее «го-
рючая» из всех Тюменская об-
ласть — 136 пожаров.     

Надежды на развитие положи-
тельной динамики служба лесо-
охраны связывает с заработав-

шим в 2019 году федеральным 
проектом «Сохранение лесов» 
нацпроекта «Экология». Он пре-
дусматривает закупку современ-
ной техники и приспособлений, 
позволяющих эффективнее бо-
роться с пламенем — оперативно 
приезжать на место, быстрее ту-
шить. Из 12 тысяч единиц снаря-
жения и лесопожарной техники, 
предназначенной для всех рос-
сийских субъектов, на УрФО при-
ходится около 1200. Это тракто-
ры и бульдозеры, автоцистерны, 
автобусы, ранцевые огнетушите-
ли. По заключенным в 2019 году 
контрактам Свердловская об-
ласть закупила 707 единиц, Челя-
бинская — 335, Тюменская — 282, 

Курганская — 332. В Югру направ-
лено 97 спецмашин и приспособ-
лений, в ЯНАО — 153.

— Это рекордное количество, — 
говорит заместитель руководите-
ля Федерального агентства лесно-
го хозяйства Михаил Клинов. — С 
2012 года первая столь массовая 
закупка за счет федерального 
бюджета. Но из-за трудностей, 
связанных с организационными 
процедурами, осталась неосвоен-
ной небольшая сумма — около 
5 процентов. Эту поставку мы 
обеспечим в 2020 году.

— Один из положительных ре-
зультатов действия программы 
«Сохранение лесов» — снижение 
ущерба от пожаров на 2,1 милли-

арда рублей, — считает и.о. началь-
ника департамента лесного хо-
зяйства по УрФО Сергей Купле-
вацкий. — В 2018 году он составил 
3,6 миллиарда рублей, в 2019-м — 
1,5 миллиарда. 

Однако помимо явного эконо-
мического лесные пожары нано-
сят и огромный экологический 
ущерб. В среднем один гектар леса 
выделяет в год примерно 3,3 тон-
ны кислорода с одновременным 
поглощением 3,6 тонны углекис-
лого газа. А вот во время пожара, 
согласно исследованиям ученых, 
выбросы углекислого газа в ат-
мосферу составляют 27,6 тонны 
на гектар. Таким образом, на тер-
ритории Уральского округа вы-
бросы углекислого газа от лесных 
пожаров только в 2018 году до-
стигли почти 1300 тысяч тонн без 
учета угарного газа, сажи, других 
загрязняющих веществ. И это еще 
не окончательные цифры. Угле-
кислый газ будет выделяться на 
пройденных огнем территориях в 
течение нескольких последую-
щих десятилетий.

У работников лесного ведом-
ства, сравнивающих площади 

пострадавших угодий, действи-
тельно есть повод для беспокой-
ства. Несмотря на снижение ко-
личества пожаров, пройденная 
огнем территория изменилась 
несущественно. 45,7 тысячи гек-
таров «слизало» пламя в 2018 го-
ду, 44,5 — в 2019-м. Это означает, 
что пожары стали крупнее и на-
несенный экологический вред 
продолжает оставаться значи-
тельным.

Очевидно, что недостаточно 
усиливать техническую мощь ле-
соохраны — нужно бороться с 
причинами пожаров. А среди них, 
по статистике, 80 процентов за-
нимает человеческий фактор. 
Пик возгораний обычно прихо-
дится на майские праздники. Са-
доводы и аграрии в это время 
приводят в порядок участки, по-
рой, несмотря на запреты, выжи-
гая пожнивные остатки и сухую 
прошлогоднюю траву. Свою леп-
ту вносят любители лес-
ных прогулок, шашлы-
ков и песен у костра.
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ОФИЦИАЛЬНО

Инвестиционный совет при гу-
бернаторе Челябинской области 
одобрил проект расширения ин-
дустриального парка «Малая 
Сос новка». Для новых резиден-
тов, которые намерены открыть 
в нем производства и создать ра-
бочие места, земля будет выделе-
на в аренду без торгов.

В число самых экономически 
здоровых регионов России по-
пали Тюменская область, Ямал и 
Югра. При составлении рейтин-
га учитывали замедление инф-
ляции, снижение ставок по кре-
дитам, умеренный рост зарплат 
и активность строительного 
сектора. 

ЦИФРЫ

На треть вырос объем экспорта 
продукции агропромышленного 
комплекса Тюменской области в 
прошлом году, достигнув 
23,8 миллиона долларов. Поло-
вина выручки получена от поста-
вок за рубеж  рапсового масла.

7980 обращений поступило в 
2019 году в Банк России от жите-
лей Свердловской области — на 
7 процентов больше, чем годом 
ранее. Чаще всего свердловчане 
жаловались на работу банков, а 
вот претензий к страховым ком-
паниям стало заметно меньше.

28 претензий на 5 с лишним мил-
лионов рублей предъявил депар-
тамент архитектуры, строитель-
ства и земельных отношений го-
рода Кургана арендаторам-
должникам за земельные участ-
ки. В прошлом году в хозяйствен-
ный оборот было вовлечено 
1507 участков площадью 
766,7 гектара. В казну поступило 
113 миллионов рублей арендных 
платежей.

70,9 процента жителей ЯНАО 
имели в 2019 году финансовую 
возможность купить квартиру в 
ипотеку. Регион занял первое 
мес то в рейтинге доступности 
ипотечных кредитов, составлен-
ном РИА Рейтинг. На третьем ме-
сте Югра (57,2 процента), на 
14-м — Тюменская область (40,4), 
на 17-м — Челябинская (39). 
Свердловская и Курганская об-
ласти — на 49 и 50-м местах соот-
ветственно.

На 19 процентов, до 120 миллио-
нов долларов, увеличился в про-
шлом году товарооборот Сверд-
ловской области с Киргизской 
Республикой. В 2017 и 2018 го-
дах этот показатель вырос почти 
в полтора раза.

23 миллиона рублей направляет-
ся из бюджета Ханты-Мансий-
ского автономного округа на 
приобретение средств индивиду-
альной защиты и лекарственных 
препаратов медицинскими 
учреждениями региона для пре-
дотвращения распространения 
коронавирусной инфекции. 

От стихии и соседа
Екатеринбуржцам 
предложили 
застраховать жилье 
за 230 рублей в месяц
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Матрица: недозагрузка
Почему внедрение 
умной системы управления 
общественным транспортом 
в Екатеринбурге буксует
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Из неимущих — 
в бизнес
Около ста человек 
станут ИП с помощью 
социальных контрактов
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Ямалу увеличат макси-
мальный размер сель-
ской ипотеки

Алексей Кудрин, председа-
тель Счетной палаты:

— Почти по всем нацпроектам есть 

ситуации, когда показатели не по-

зволяют добиться цели. Нужны 

коррективы. Счетная палата про-

анализировала методики измере-

ния показателей и нашла много не-

точностей. Например, по проекту 

«Безопасные и качественные до-

роги» 21 регион не сможет выйти 

на нормативное обеспечение ка-

чества дорог даже за шесть лет.    

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

А К Ц Е Н Т

Несмотря на снижение количества 

пожаров, пройденная огнем территория 

изменилась несущественно. 

Это означает, что пожары стали крупнее

РЕСУРСЫ Приобретение большого количества новой техники 
снизило ущерб от лесных пожаров

Рубль на линии огня

Оснащение службы авиалесоохра-

ны требует больших затрат. Но 

такие вложения оправданны.

ТЕМА НЕДЕЛИ Уральские дорожники предложили изменить методику расчетов в отрасли

Не хотят по накатанной
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Зерно отправят на экспорт 
по льготному тарифу
В этом году за пределы Курганской области железно-
дорожным транспортом по льготному тарифу может 
быть вывезено 195 366 тонн зерна. Такой лимит уста-
новил для региона Минсельхоз РФ. В 2019 году в Заура-
лье собрали более 1,7 миллиона тонн зерна. На элева-
торы поступило 578,2 тысячи тонн, еще 345 тысяч хра-
нится в хозяйствах. Аграрии подали заявки на перевоз-
ку по железной дороге 193 тысяч тонн. Первые 59 ваго-
нов (4445 тонн) уже отправились в Ленинградскую об-
ласть и Новороссийск, где расположены экспортные 
порты. Еще 20,5 тысячи тонн будет отгружено в бли-
жайшее время, сообщили в региональном департамен-
те АПК.

Самолет-лаборатория 
проверил аэронавигацию 
нового аэропорта
Самолет-лаборатория проверил работоспособность 
аэронавигационного оборудования, смонтированного 
на строящемся Тобольском аэродроме, — светосиг-
нального, а также курсового и глиссадного маяков, да-
ющих возможность бортам приземляться ночью и в 
сложных метеоусловиях. Хотя взлетно-посадочная по-
лоса уже практически готова к эксплуатации, в ходе 
контрольных облетов лайнер посадку не совершал. 
Скоро здесь заложат здание аэровокзала. Напомним, 
что строительство аэропорта началось в прошлом 
году, а регулярные пассажирские рейсы стартуют в 
2021-м.

Курганский гектар 
заинтересовал соседей 
В Курганской области изменили правила предоставле-
ния земельных участков в аренду без проведения тор-
гов для ведения личного подсобного хозяйства (ЛПХ). 
Раньше размеры таких участков составляли от 0,9 до 
гектара. Как оказалось, такая площадь нужна немно-
гим, поэтому планку снизили. По новым правилам под 
ЛПХ можно взять от 0,5 до одного гектара. По данным 
профильного департамента, предложение уже заинте-
ресовало жителей Свердловской области: две семьи 
планируют получить участки в Катайском районе и пе-
реехать в Курганскую область.
 

В Тюмени ЛЭП спрячут 
под землю
Правительство Тюменской области и электросетевая 
компания договорились о последовательном переводе 
в региональном центре воздушных линий электропе-
редачи в подземные кабельные каналы. Это позволит 
избавить город от так называемого визуального мусо-
ра и повысить надежность электроснабжения. Помимо 
того, будет освобождено около трех миллионов квад-
ратных метров земли, находящихся сегодня в охран-
ной зоне воздушных ЛЭП.
 

Приюты для собак 
построят за счет бюджета
В Челябинской области приюты для бездомных живот-
ных построят на средства областного бюджета. В 
2020 году на эти цели будет выделено 46,9 миллиона 
рублей. Чтобы сократить сроки возведения, областное 
министерство сельского хозяйства рассматривает воз-
можность приобретения и установки модульных кон-
струкций. Земельные участки для этого предоставле-
ны администрациями Агаповского, Сосновского и 
Катав-Ивановского районов. Помимо возведения зда-
ний, выделены средства на организацию отлова бездо-
мных животных, их транспортировку и передачу в 
приюты (10,8 миллиона рублей), а также на их вакци-
нацию, стерилизацию, временное содержание и воз-
врат на прежнее место обитания (9,7 миллиона). По 
мнению чиновников, все это позволит обеспечить гу-
манное обращение с братьями меньшими.
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ЭКОЛОГИЯ Из ТКО начнут 
производить топливо

Мусор 
пойдет в печь

Людмила Борисова, Свердловская область

Полное перевооружение мусоросортировочного завода в 
Первоуральске планируется завершить к 2022 году. 
Объем инвестиций в проект составит около 1,5 миллиар-
да рублей,  производство укомплектуют современным 
экологически безопасным оборудованием. Проект стар-
тует в рамках соглашения о сотрудничестве, которое под-
писали в Екатеринбурге компания-интегра тор экологи-
ческих проектов Росатома и министерство энергетики и 
ЖКХ Свердловской области. Сейчас проектная докумен-
тация проходит экспертизу, результаты ожидаются в мар-
те. На реализацию проекта потребуется 18 месяцев.

Реконструкция завода мощностью 200 тысяч тонн в 
год предусматривает организацию сортировки отходов, 
которые собираются на территории Первоуральского го-
родского округа. Сортировать мусор будут оптические 
сепараторы, а его переработка основана на «умных» тех-
нологиях и полностью переведена на цифру. «Хвосты», 
не пригодные к повторному использованию, будут вы-
возиться на полигон в Ревду. 

— Предполагаем 
извлекать из отходов 
до 80 процентов по-
лезных компонен-
тов. Технологичес-
кий процесс исклю-
чает попадание во 
вторичную перера-
ботку опасных ве-
ществ, — сообщил 
Дмитрий Хватков, 
гендиректор «Рус-
атом Гринвэй».

Из отходов после сортировки планируют произво-
дить RDF-топливо — это спрессованные из измельченных 
до мелкодисперсного состояния отходов гранулы, кото-
рые применяют  для выработки тепловой энергии в печах 
цементных заводов, где поддерживается температура 
около 2000 градусов. На Среднем Урале потребителем 
этой продукции станет Староцементный завод. 

Руководитель компании «Экосервис» Радик Хисамут-
динов уточнил, что завод в Первоуральске будет произ-
водить не только топливо. Предполагается, что в резуль-
тате сортировки примерно 20 процентов мусора отпра-
вится на вторичную переработку, часть пойдет на произ-
водство RDF-топлива, часть — на компост, захоранивать-
ся же на полигоне в Ревде в итоге будет 10—30 процентов. 
В дальнейшем рассматривается возможность размеще-
ния рядом с заводом предприятий по переработке полез-
ных фракций — картона и пластика.

Эксперты утверждают, что по предлагаемой к внедре-
нию технологии сжигания мусора остается 20 процентов 
шлака. В Скандинавии же, например, мусор сжигают по  
совершенно другим, безотходным, технологиям. 

Второй продукт переработки ТКО в Первоуральске — 
технологический грунт. Его будут  использовать при ре-
культивации полигонов — без использования плодород-
ных слоев почвы. В перспективе это позволит сократить 
и площади полигонов, и расходы на их содержание. •

СПРАВКА РГ

Завод по переработке твердых бытовых отходов в Перво-
уральске был введен в эксплуатацию в 2005 году. Сейчас на 
предприятии ежегодно сортируют 67 тысяч тонн мусора. К 
2022 году, после модернизации, планируется перерабаты-
вать до 220 тысяч тонн в год. Всего в рамках нацпроекта 
«Экология» к 2024 году в Свердловской области планирует-
ся ввес ти 12 новых мусоросортировочных заводов. Пока 
определены площадки для строительства трех — близ Ниж-
него Тагила, Краснотурьинска и Красноуфимска. Проекты 
запустят после прохождения гос экспертизы, сообщил ми-
нистр энергетики и ЖКХ области Николай Смирнов.
Сейчас в регионе четыре действующих предприятия по 
сор тировке мусора: в Каменске-Уральском, Первоуральске 
и два в Екатеринбурге. Но они занимаются не всеми видами 
мусора, да и объемы крайне малы — суммарно их мощность 
составляет 250—300 тысяч тонн в год. Хотя в Свердловской 
области нужно перерабатывать 1,5 миллиона тонн.

ПРОЕКТ Для развития 
бизнеса проанализируют 
потребительский спрос

Подсказка 
с франшизой 

Анна Шиллер, Свердловская область

В Свердловской области стартовал проект повышения 
качества жизни в небольших городах Business Data, цель 
которого — отслеживать спрос на товары и услуги через 
банковские платежи. Его инициаторы — министерство 
инвестиций и развития региона и Свердловский област-
ной фонд поддержки предпринимательства (СОФПП). 
Они намерены, проанализировав спрос и определив сво-
бодные ниши, предложить предпринимателям запустить 
в этих муниципалитетах бизнес по франшизе.

Пилотной территорией стал Новоуральск. Исследова-
ние около шести миллионов транзакций там показало, 
что явно не удовлетворен спрос на услуги кафе, салонов 
красоты и здоровья, сервис по уходу за одеждой и обу-
вью. И вот, уже в ближайшее время предприниматели со-
бираются открыть в городе кафе-пекарню, на стадии об-
суждения проекты ателье и магазина скобяных изделий.

— Нас интересует прежде всего развитие малых пред-
приятий, которым фонд готов обеспечить займы до пяти 
миллионов рублей под шесть процентов годовых, а для 
моногородов ставка составит три процента. Следить за 
эффективностью компаний будут владельцы франшиз, 
мы же готовы бесплатно помогать новичкам заходить на 
рынок, в том числе через нашу систему наставничества, 
— поясняет замдиректора СОФПП Валерий Пиличев.

По его словам, анализ платежных данных, которые 
фонд приобретает у нескольких корпоративных храни-
лищ, позволяет получить высокоточный срез потреби-
тельского спроса. Чтобы найти предпринимателей, жела-
ющих участвовать в проекте, сотрудники СОФПП при-
меняют технологию кредитного конвейера: по номеру 
ИНН специальная платформа собирает о человеке и его 
предприятиях информацию, в том числе проводит ско-
ринг, исследуя активность в соцсетях.

Проект рассчитан на пять лет, за это время в нем по-
участвуют 17 моногородов Свердловской области и пять 
«атомных» муниципалитетов. В 2020 году помимо Ново-
уральска исследование охватит Первоуральск, Асбест, 
Верхнюю Салду и Каменск-Уральский. На реализацию 
проекта из областного и федерального бюджета выделят 
547 миллионов рублей, в основном средства пойдут на до-
капитализацию фонда микрофинансирования и фонда 
поручительства. •

ПОДДЕРЖКА 
Около ста 
человек станут 
ИП с помощью 
социальных 
контрактов

ИЗ НЕИМУЩИХ 
— В БИЗНЕС

Валентина Пичурина, 

Курганская область

Для сокращения числа мало-
имущих жителей в Курганской 
области введены четыре новых 
вида выплат по социальным 
контрактам. На эти цели напра-
вят 365,4 миллиона рублей. 
Часть средств пойдет на орга-
низацию малых предприятий.

Напомним, Зауралье вошло в 
число регионов, где реализуется 
пилотный проект по борьбе с 
бедностью. Поставлена задача: 
за пять лет снизить долю населе-
ния с доходами ниже прожиточ-
ного минимума с 19 до 8 процен-
тов, создать около 10 тысяч но-
вых рабочих мест. Предполагает-
ся, что в итоге общая безработи-
ца снизится на 10 процентов 
(сейчас этот показатель в регио-
не — 7,8 процента, тогда как в 
среднем по РФ — 4,6). Уже в этом 
году материальное положение 
должны улучшить более 2,5 ты-
сячи семей, около ста человек 
станут индивидуальными пред-
принимателями. Три первых со-
циальных контракта на создание 
бизнеса уже заключены в Шад-
ринске и Шадринском районе.

— На организацию ИП безра-
ботные или малообеспеченные 
жители могут получить едино-
временную выплату до 250 ты-
сяч рублей, — поясняет директор 
местного управления соцзащи-
ты Лариса Захарова. — Для этого 
нужно составить бизнес-план, 
его проанализируют в отделе 
предпринимательского рынка и 
развития предпринимательства 
администрации Шадринска. За-
тем необходимо пройти межве-
домственную комиссию, и, если 
все в порядке, заключается соц-
контракт. Деньги перечисляются 
только после того, как будет офи-
циально зарегистрировано ИП.

Первым подписал такой конт-
ракт Артем Будунов. 28-летний 
житель Шадринска собирается  
открыть компьютерный клуб.

— Я давно хотел заняться биз-
несом, — говорит он. — Но мои до-
ходы на прежней работе не по-
зволяли этого сделать, я также не 
мог попасть ни в одну льготную 
программу для ИП, а брать кре-
дит под большие проценты не 
рискнул. Когда узнал о новой 
форме господдержки, решил по-
пробовать. Чтобы полностью 
осуществить бизнес-план, денег, 
конечно, нужно в три раза боль-
ше, но и 250 тысяч — ощутимая 
помощь на старте.

Второй заявитель оформил 
ИП по оказанию услуг  такси, а 
семья Семеновых из села Верхо-
зино решила расширить теплич-
но-парниковое хозяйство на при-
усадебном участке. Его хозяйка 
Елена и раньше не сидела без 
дела, выращивала овощи. Прав-
да, в основном для себя, прибыли 
огород практически не приносил. 
А тут появилась возможность, во-
первых, официально трудоустро-
иться, во-вто рых, получать до-
ход. Грех не воспользоваться. Те-
перь у Семеновых крестьянско-
фермерское хозяйство. 

— У нас уже есть две неболь-
шие теплицы, теперь поставим 
еще одну, побольше, — подели-
лась планами Елена. — Будем вы-
ращивать на продажу зелень, 
огурчики, помидорчики.

Всего в Шадринске и районе 
планируют открыть 14 ИП на 
основе социальных контрактов. 
Местные чиновники считают, 
что с достижением этого показа-
теля проблем не будет — желаю-
щие есть. 

Помимо выплаты на создание 
ИП, социальные контракты по-
могут в преодолении трудной 
жизненной ситуации, поиске ра-
боты, трудоустройстве, а также 
оплате профобучения и стажи-
ровки. Важное условие: получа-
тель господдержки должен ста-
раться сам обеспечить постоян-
ный источник дохода. Да и за 
каждый потраченный государ-
ственный рубль придется отчи-
таться. Для этого составляется 
индивидуальная программа со-
циальной адаптации: если она не 
выполняется, комиссия может 
принять решение о расторжении 
соцконтракта. Деньги при этом 
придется вернуть в бюджет. •

Анна Шиллер, 

Свердловская область

Ч
тобы соответство-
вать запросам вре-
мени, учебным заве-
дениям необходимо 
к о р р е к т и р о в а т ь 
стратегию, гибко ре-
агировать на новые 
технологические и 
социальные вызовы. 

Передовые российские вузы пе-
реживают сегодня глобальную 
трансформацию. О том, какие 
перемены происходят в Ураль-
ском федеральном университе-
те, «РГ» рассказал ректор УрФУ 
Виктор Кокшаров.

В последние годы УрФУ скон-
центрировал усилия на разви-
тии научного направления. 
«Российская газета» уже не 
раз рассказывала о различных 
начинаниях вуза, в том числе 
проекте межрегионального 
научно-образовательного 
цент ра (НОЦ) мирового уров-
ня, с которым УрФУ выходит 
на федеральный конкурс. Ка-
ковы шансы на победу?

ВИКТОР КОКШАРОВ: Конкуренция бу-
дет серьезной: более 40 регионов 
собираются подавать заявки. 
Наше преимущество в том, что 
мы объединяем усилия трех силь-
ных промышленных регионов — 
Свердловской, Челябинской и 
Курганской областей: проект 
поддержали правительства субъ-
ектов, в том числе финансово 
(суммарно из их бюджетов в этом 
году на проект НОЦ выделено 
190 миллионов рублей). В числе 
участников — более 30 крупных 
предприятий, академические ин-
ституты. Головными структура-
ми в каждом регионе будут круп-
нейшие вузы: УрФУ, Южно-
Уральский и Курганский госуни-
верситеты. Так что да, мы рассчи-
тываем на победу.

А если вдруг случится так, 
что УрФУ не выиграет? Ведь 
проведена огромная подгото-
вительная работа…

ВИКТОР КОКШАРОВ: Межрегиональ-
ный НОЦ в любом случае состо-
ится, процесс запущен. У нас в 
портфеле уже около 60 проектов, 
часть из которых может быть ре-
ализована до конца 2020 года.

Но, должен сказать, у нас боль-
шой и весьма успешный опыт 
участия в различных конкурсах. 
Например, в прошлом году в рам-
ках федерального проекта «Кад-
ры для цифровой экономики» 
УрФУ выиграл два очень крупных 
гранта — на создание модели 
«Цифрового университета» и 
международного научно-методи-
ческого центра в области матема-
тики, информатики и технологий. 
Финансирование обоих проектов 
на три года составит 647 мил-
лионов рублей.

Первый проект предполагает 
масштабную цифровую 
трансформацию вуза. Как 
это работает?

ВИКТОР КОКШАРОВ: Модель «Цифро-
вого университета» включает не-
сколько направлений. Первое — 
изменение образовательных тех-
нологий. Так, мы активно внедря-
ем проектное обучение: предпри-
ятия, исходя из своей практичес-
кой потребности, ставят перед 
вузом конкретные исследова-
тельские задачи, а мы формиру-
ем проектные команды из студен-
тов и ученых для их решения.

Кроме того, наряду с развити-
ем проектного обучения вводят-
ся индивидуальные образова-

тельные траектории. Это означа-
ет, что теперь студенты не огра-
ничены жестко программой — 
уже со второго курса они могут 
выбрать дополнительно практи-
чески любые дисциплины и осво-
ить необходимые им компетен-
ции, даже в абсолютно непро-
фильном направлении. Сегодня 
этот вопрос легко решается еще и 
благодаря тому, что в образова-
тельный процесс встроены 
онлайн-курсы, расширяющие 
выбор.  В УрФУ по ним уже учится 
19 тысяч студентов.

Второе важнейшее направле-
ние — цифровизация управления: 
имущественным комплексом, 
кад рами, финансами, да и учеб-
ным процессом тоже. Ведь сейчас 
даже составить расписание, осо-
бенно с учетом индивидуальных 
образовательных траекторий, на 
бумаге просто невозможно: не-
обходимо синхронизировать 
огромное количество данных.

Создавая модель, мы не толь-
ко отрабатываем систему цифро-
вого управления, но и предлагаем 
ее другим университетам, в том 
числе организуем бесплатные 
курсы повышения квалификации 
для преподавателей. Ведь к 
2023 году планируется внедрить 
элементы цифровизации в дея-

тельность всех вузов страны. Мы 
выступаем первопроходцами и, 
наверное, набьем шишек, но зато 
какой будет результат!

Получается, требования вре-
мени сегодня таковы, что 
цифровые компетенции необ-
ходимы уже не только ай-
тишникам. В УрФУ готовы 
обучать этому всех? 

ВИКТОР КОКШАРОВ: Да, по сути, к 
этому все идет. Конечно, будут 
узкие специалисты, занимаю-
щиеся системным администри-

рованием, написанием про-
грамм, но цифровые навыки 
должны иметь все.

Даже гуманитарии?
ВИКТОР КОКШАРОВ: У гуманитарис-
тики сегодня вообще открыва-
ется второе дыхание. Обществу, 
народному хозяйству требуют-
ся люди, умеющие ориентиро-
ваться в огромном потоке ин-
формации. Неслучайно особое 
развитие получает так называе-
мая экономика впечатлений: 
способность презентовать себя, 
управлять группой и находить 
подход к человеку. И в таком 
деле не обойтись без навыков 
работы с информационными 
технологиями. В этом году УрФУ 

впервые начнет набор по новым 
направлениям подготовки в 
сфере цифровой гуманитарис-
тики, например, психология 
служебной деятельности, судеб-
ная экспертиза, связанная с 
лингвистической оценкой текс-
тов, подготовка специалистов 
новых медиа и т.д. 

Изменение формата образова-
ния предполагает и новый под-
ход к оценке его качества. Ме-
няется ли позиция работода-
телей, которые на протяже-
нии многих лет критиковали 
вузы за отрыв от реальных по-
требностей экономики?

ВИКТОР КОКШАРОВ: На мой взгляд, 
ответом на этот вопрос может 
быть такая цифра: уровень тру-
доустройства выпускников 
УрФУ — свыше 90 процентов. Мы 
постоянно держим связь с пред-
приятиями, организуем встречи 
их представителей со студента-
ми, ярмарки вакансий. Напри-
мер, активно развивается проект, 
который в этом году получил уже 
федеральный статус, — «Время 
карьеры». 28 апреля в Екатерин-
бурге в Ельцин-центре, а в других 
городах на площадках, которые 
выберут местные вузы, соберут-
ся десятки крупнейших работо-
дателей страны и десятки тысяч 
студентов, чтобы представиться 
друг другу и пообщаться.

Университет участвует и в 
других проектах, открывающих 
перед ребятами широкие воз-
можности, служащих карьерны-
ми и социальными лифтами. К 

примеру, мы участвуем в прове-
дении студенческой олимпиады 
«Я — профессионал», вместе с 
ТМК и группой «Синара» органи-
зуем выездные школы и совмест-
ные учебные программы с пред-
ставителями бизнеса. Скажем, 
существует запрос работодате-
лей на формирование у студентов 
мягких навыков — умения комму-
ницировать, создавать проект и 
работать в команде над его реали-
зацией. Как я уже говорил, мы се-
рьезно продвинулись в этом на-
правлении.

А к представителям бизнеса 
посыл такой: если хотите, чтобы 
к вам приходили готовые специа-
листы, участвуйте в образова-
тельном процессе. И работодате-
лей, активно включающихся в 
формирование образовательных 
программ, организацию практи-
ки студентов, совместную работу 
над проектами, становится все 
больше.

Многие руководители круп-
нейших уральских компа-
ний — сами выпускники УрФУ. 
Они участвуют в жизни вуза?

ВИКТОР КОКШАРОВ: Многие из них 
входят в Наблюдательный совет, 
который согласовывает важней-
шие стратегические решения по 
развитию университета, рассмат-
ривает финансовые отчеты и т. д. 
Возглавляет его, в частности, пре-
зидент Свердловского областно-
го Союза промышленников и 
предпринимателей Дмитрий 
Пумпянский.

У нас существуют эндаумент-
фонд, ассоциация выпускников. 
Кстати, совсем недавно откры-
лось еще одно зарубежное пред-
ставительство ассоциации — вось-
мое по счету, во Вьетнаме. Их дея-
тельность усиливает позиции на-
шего университета на междуна-
родном уровне.

Виктор Анатольевич, в ны-
нешнем году УрФУ отметит 
столетие, к которому приуро-
чено немало важных меропри-
ятий. В ближайшее время у 
вас запланировано выступле-
ние в Совете Федерации. О чем 
вы расскажете сенаторам?

ВИКТОР КОКШАРОВ: Главным образом 
как раз о новых форматах обуче-
ния, связанных с цифровизаци-
ей, в том числе о выполнении за-
дач нацпроектов. Это важно, по-
скольку федеральная власть во 
многом инициирует те измене-
ния, которые происходят сегодня 
в вузах. К слову, по поручению 
президента планируется увели-
чить контрольные цифры приема 
именно в региональные вузы. Это 
прекрасная идея, ведь люди, 
окончившие столичные универ-
ситеты, вряд ли вернутся в регио-
ны, а здесь существует острая по-
требность в кадрах. В нынешнем 
году в УрФУ уже будет на 300 с 
лишним бюджетных мест больше 
(в общей сложности на бюджет 
поступят 6380 первокурсников).

Впереди у нас Всемирные 
студенческие спортивные игры 
2023 года: потребуются не толь-
ко спортсмены, но и переводчи-
ки, лингвисты, специалисты 
сферы гостеприимства, медиа-
коммуникаций… С проведени-
ем Универсиады мы вообще свя-
зываем большие планы разви-
тия вуза. В частности, строи-
тельство нового современного 
кампуса позволит увеличить 
прием иностранных студентов. 
У нас сегодня учится 4300 ребят 
из 101 страны мира, и это не 
предел. Студенческие игры так-
же повысят узнаваемость и ав-
торитет УрФУ за рубежом.  •

Важное условие: 
получатель 
господдержки 
должен стараться 
сам обеспечить 
постоянный источ-
ник дохода

Из отходов предпо-
лагается извле-
кать до 80 процен-
тов полезных ком-
понентов

А К Ц Е Н Т

Теперь студенты не ограничены жестко 

программой — они могут выбрать 

дополнительно практически 

любые дисциплины

Ч т о б ы  в о з м е с т и т ь 
ущерб от «рукотвор-
ных» пожаров, право-

охранительные органы устанав-
ливают виновников, привлекают 
их к ответственности. Типичным, 
по мнению Сергея Куплевацкого, 
стал случай, произошедший с од-
ним из фермеров, который под-
жег траву на участке для сеноко-
са и уехал. Загоревшийся лес 
успели потушить лесники — выго-
ревшая площадь не превысила 
одного гектара. Но ущерб ферме-
ру пришлось компенсировать, за-
платив 100 тысяч рублей. Куда 
больше «погорели» родители 
подростка из Октябрьского райо-
на Челябинской области. В мае 
2018 года он пришел на свалку за 
металлоломом и поджег старый 
диван, чтобы собрать потом ме-
таллические детали. Огонь пере-
кинулся на деревья, спалив десят-
ки гектаров. Суд впоследствии 
назначил родителям парня 
штраф в 10 миллионов рублей.

Сотрудники лесоохраны по-
лагают, что неотвратимость на-
казания — это эффективная защи-
та зеленых насаждений. Но важ-
ны и превентивные меры: они го-
товы усиливать профилактичес-

кую работу, учить обустройству 
кострищ, ходить по частным дво-
рам, беседовать с их владельца-
ми. Практика показывает, что это 
совсем не лишнее.

В мае 2019 года произошел 
очередной всплеск возгораний, 
особо затронувший Челябинскую 
и Курганскую области, где боль-
ше всего в УрФО земель сельхоз-
назначения. Анализ причин лес-
ных пожаров показал: в 2016 го -
ду 19 процентов зафиксирован-
ных в округе пожаров перешли на 
лес с земель иного назначения, в 
2017-м таковых оказалось уже 
27 процентов, в 2018-м — 42, а в 
2019-м ряд регионов превысил и 
этот показатель. 

Статистика могла быть и 
хуже, если бы не удалось нала-
дить взаимодействие различных 
служб. С нынешнего года, отме-
чает Сергей Куплевацкий, в Че-
лябинске стартует эксперимент, 
который затем может быть тира-
жирован в масштабах страны: 
местная власть получает возмож-
ность компенсировать затраты 
на тушение огня, чтобы воспре-
пятствовать его распростране-
нию и переходу на другую катего-
рию земель. Это позволяет не ис-

кать хозяев загоревшегося участ-
ка, а быстрее локализовать очаг. 
Другими словами, кто первый 
приехал, тот и тушит, а расходы 
ему потом возместит муниципа-
литет или сельхозпредприятие.

— Курганский лесопожарный 
центр не имеет законных основа-
ний тушить пожары на землях 
иных категорий, но при заключе-
нии соответствующих договоров 
такая возможность появляется, — 

говорит и директор департамен-
та природных ресурсов и охраны 
окружающей среды Курганской 
области Андрей Саркисов. — Мы 
подсчитали: тушение одного гек-
тара лесного пожара обходится в 
9464 рубля, тогда как степного — 
в 1454.

В этом году пожароопасный 
период, по предварительным 
прогнозам, начнется на две неде-
ли раньше обычного. Как прави-

ло, на южных территориях УрФО 
первые возгорания фиксируют в 
апреле: сначала в Курганской и 
Челябинской областях, затем в 
Тюменской и Свердловской. В это 
время на севере еще лежит снег, 
что отодвигает опасный период в 
Югре и на Ямале до мая—июня.

Но, учитывая нынешнюю ано-
мально теплую зиму и раннюю 
весну, времени на подготовку у 
лесников немного. •
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Рубль на линии огня

КОМПЕТЕНТНО Уральский вуз вырастит поколение 
специалистов и ученых с цифровыми навыками

Код перемен

Виктор Кокшаров: К представите-

лям бизнеса посыл такой: если 

хотите, чтобы к вам приходили гото-

вые специалисты, участвуйте в 

образовательном процессе.
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Наталия Швабауэр, 
Екатеринбург

К
ак только стало из-
вестно, что Свердлов-
ская область попала в 
число 16 пилотных ре-
гионов, где в 2020 году 
будет апробироваться 
добровольное страхо-
вание жилья от ЧС, 
граждане начали живо 

обсуждать тему в соцсетях. И с 
удивлением узнали, что кое-кто 
из земляков уже полгода платит 
по полису 230 руб лей в месяц. По-
лучается, программа страхова-
ния стартовала, но без широкого 
освещения и просвещения потре-
бителей?

На самом деле еще нет. Дей-
ствительно, Всероссийский союз 
страховщиков (ВСС) в начале 
февраля разослал губернаторам 
письма с напоминанием, что не-
обходимо создать рабочие груп-
пы, которые определят, какое жи-
лье страховать, от чего, порядок 
заключения договоров с соб-
ственниками, критерии отбора 
страховщиков и нарезку терри-
торий для них. В Свердловской 
области в такую группу вошли 
представители министерств и 
крупных страховых компаний. 
Сейчас они анализируют емкость 
рынка, оценивают возможные 
риски, а также востребованность 
нового механизма наряду с дей-
ствующими программами. 

— Добровольное страхование 
имущества, в том числе жилья, в 
регионе работает. В 2019 году 
граждане заключили 691,5 тыся-
чи договоров. При этом у нас не-
часто возникают ЧС природного 
и техногенного характера, от ко-
торых страдает жилфонд. В 
2017 году был зафиксирован все-

го один случай: дождь, град, по-
рывы ветра, в 2019-м — тоже один: 
в Нижнем Тагиле произошел 
взрыв бытового газа, — сообщили 
в пресс-службе правительства 
Свердловской области.

Тем не менее страховка по 
коммунальной платежке не вы-
думка. Просто эксперимент, ко-
торый запустила одна из УК Ека-
теринбурга совместно со страхо-
вой компанией. 

— Строчку о добровольном 
страховании жилого помеще-
ния включили в 7400 лицевых 
счетов по 67 домам еще в авгус-
те 2019-го, — рассказала пресс-
секретарь УК Виктория Молибог. 
— Собственнику необходимо пол-
ностью оплатить начисленную 
сумму за коммунальные услуги и 
страховой взнос, после чего на 
квартиру автоматически оформ-
ляется полис. Страховая защита 
начинает действовать с 1 числа 
следующего месяца. 

Платеж для всех одинаков — 
230 рублей в месяц. За эту сумму 
жители могут застраховать внут-
реннюю отделку и инженерное 
оборудование квартиры, а также 
«поставить защиту» от забывчи-
вых соседей. При пожаре, затоп-
лении, взрыве, ударе молнии, 
стихийных бедствиях пострадав-

ший получит 450 тысяч рублей, 
при умышленном уничтожении 
или повреждении имущества 
другими лицами — 150 тысяч. За 
полгода было заявлено три стра-
ховых случая, все — из серии «за-
лили жильцы сверху», и только в 
одном из них в возмещении убыт-
ков отказали. 

Заключать договор или нет — 
дело добровольное, подчеркива-
ют в УК. Каждый сам принимает 
решение, причем войти в экспе-
римент можно в любой момент. 
Как и выйти из него — достаточно 
всего раз пропустить платеж. 
Именно поэтому количество по-
лисов постоянно колеблется. По 
данным Росгосстраха, в августе 
прошлого года страховку за квар-
тиру оплатили 572 человека, в 
сентябре — 1002, в октябре — 424, 
в ноябре — 787, в декабре — 690. 

Полученный опыт позволил 
коммунальщикам сделать вывод, 
что все-таки большая часть соб-
ственников пока не готова выде-
лять средства на страхование жи-
лья. Да и вообще относится к идее 
предвзято: заявления с просьбой 
удалить новую строчку из пла-
тежки в УК поступали регулярно. 

Возможно, причина в том, что 
для эксперимента выбрали не са-
мый престижный и благополуч-

ный район Екатеринбурга — Ке-
рамик. Вот только попытки запус-
тить аналогичные проекты в бо-
лее платежеспособных домах 
тоже не увенчались успехом. 

К региональной программе, 
которая пока обсуждается, у на-
селения много вопросов. В част-
ности, потребителей очень бес-
покоит, что право выбирать стра-
ховщика могут отдать управляю-
щим компаниям, а не самим 
гражданам. А уж коммунальщи-
кам найти кучу отговорок, чтобы 
не выплачивать ущерб, неслож-
но. Например, сменился дирек-
тор или вообще УК обанкроти-
лась… «Страхование жилья долж-
но начинаться не с платежки, а с 
прочтения договора. Что страху-
ем? От чего? Какой порядок оцен-
ки ущерба и выплаты?» — резон-
но замечает читатель городского 
паблика Константин М..

Кроме того, люди считают, что 
в региональную программу стра-
хования кроме стихийных бед-
ствий непременно надо включить 
бытовые риски. Именно это бу-
дет способствовать популяриза-
ции нового механизма среди жи-
телей многоэтажек в городах. 

— Владельцы домов в коттедж-
ных поселках или деревнях давно 
их страхуют, потому что каждый 
год у кого-то из соседей что-то да 
сгорает. Села по берегам рек в по-
ловодье может подтопить. А в 
центре Екатеринбурга большую 
опасность представляет сосед с 
сигаретой или бабушка с демен-
цией. Вероятность землетрясе-
ния у нас минимальна, — рассуж-
дает Сергей П., который будни 
проводит в городской квартире, а 
выходные — в деревне. •

ИНИЦИАТИВА Уральским 
стартаперам помогают 
выйти на мировой рынок

За границей 
инвестиции 
дешевле

Анна Шиллер, Свердловская область

Бытует мнение, что запустить стартап лучше в своем го-
роде, начать с малого, прежде чем выстраивать связи с 
крупными игроками рынка. Начинающим предпринима-
телям порой не приходит в голову, что есть другие вари-
анты: предположим, что их бизнес может быть интере-
сен иностранным инвесторам. Молодые екатеринбург-
ские предприниматели, которые сами прошли все этапы 
становления бизнеса, организовали частный центр при-
влечения инвестиций, чтобы помочь коллегам выйти на 
рынки Китая, Канады и других стран, и даже запустили 
акселератор для стартапов Уральского округа.

— За полтора года нам удалось привлечь в совокупнос-
ти более 110 миллионов рублей на проекты, для которых 
мы делали анализ. А вообще идея создания такого центра 
появилась три года назад: тогда я сам толком не знал, 
куда пойти со своим проектом, где искать инвестиции, 
ведь у госпрограмм есть определенный порог по обеспе-
чению займов, — рассказывает основатель центра Дмит-
рий Гурьев, который победил в номинации «Стартап 
года» премии «Итоги года Урала и Сибири -2017». 

По мнению Гурьева, программам поддержки пред-
принимательства в регионе порой не хватает дополни-
тельных прикладных сервисов, например, обучения на-
чинающих тому, как 
увеличить выручку 
и масштабировать 
бизнес с учетом 
оценки международ-
ного рынка. Кроме 
того, стартаперам 
нужна платформа, 
на которой они смо-
гут общаться с экс-
пертами и венчур-
ными инвесторами.

Такую цель и ста-
вит перед собой 
Дмитрий Гурьев, ко-
торый пытается на 
одной площадке объ-
единить акселера-
тор, различные фон-
ды, частных инвес-
торов. К слову, выво-
дить проекты на 
международный ры-
нок, по его словам, 
очень помогают лич-
ные знакомства с 
российскими инвес-
торами за рубежом. Это большое подспорье для начина-
ющих бизнесменов, у которых пока нет обширных свя-
зей. Кроме того, в центре привлечения инвестиций про-
екты ориентируют под задачи реальных заказчиков, в 
числе которых известные корпорации, стандартизируют 
отчетность. В результате несколько уральских стартапов 
уже планируют запустить совместные «пилоты» с круп-
ным бизнесом. 

— Ребята объяснили, на каком языке говорить с инвес-
торами, чтобы донести главное. Раньше я часто рассказы-
вала про свой продукт, не понимая, что им важнее всего 
узнать, как и за счет чего будут окупаться инвестиции, — 
говорит Яна Третьякова.

Яне есть чем поделиться: ее стартап — онлайн-
университет по развитию навыков коммуникации (софт 
скиллс) — попал в топ лучших в сфере образовательных 
проектов EdTech и участвовал в ведущих российских ак-
селераторах, им заинтересовались в Канаде.

Сегодня в центре видят большие перспективы именно 
на зарубежном направлении, где рынок более масштаб-
ный и есть реальный шанс быстрее привлечь инвести-
ции. К примеру, в Канаде у стартапов внушительная под-
держка: более половины затрат на запуск компании там 
возвращает государство. Иностранный предпринима-
тель может стать участником программы Startup Visa, 
что обеспечивает не только акселерацию, но и вид на жи-
тельство с семьей в этой стране. Однако многие не вос-
принимают Канаду как точку входа на международный 
рынок, хотя по уровню развития бизнеса она не уступает 
рынку США, говорит Дмитрий Гречко, работающий сей-
час в Торонто и продвигающий там российские стартапы.

Деньги инвесторов нужны предпринимателям в 
основном на маркетинговые услуги, которые наряду с 
оплатой труда являются одной из главных статей расхо-
дов. Например, небольшая компания по производству 
кожаной галантереи, продающая изделия через Интер-
нет, при уровне ежемесячной выручки 4,5—5 миллионов 
рублей может потратить 1,5 миллиона на продвижение. В 
то же время IT-проекты ищут средства на техоснащение.

— Я создаю программное обеспечение, которое с помо-
щью веб-камеры распознает жесты и выполняет коман-
ды. Его можно использовать на любом устройстве, где 
есть камера, и применять как в повседневной жизни, так 
и для управления бизнес-процессами в коммерции, про-
изводстве, медицине, — рассказывает аспирант УрФУ 
Илькин Ибадов. 

Несмотря на то что подобные решения уже существу-
ют, его система не требует дополнительных устройств, а 
значит, стоит дешевле. На развитие проекта разработчи-
ку необходимо всего 3,5 миллиона рублей. 

При этом, как показывает практика, потребность в 
инвестициях — далеко не единственный фактор, ограни-
чивающий развитие бизнеса. По словам замдиректора 
филиала Фонда поддержки молодежного предпринима-
тельства «Агат» в Екатеринбурге Елены Ставниковой, 
сильно мешают и установки в голове. 

— Мы работаем с молодыми людьми до 35 лет, у кото-
рых есть действующий бизнес и желание его масштаби-
ровать. За ними закрепляются наши наставники, в тече-
ние двух лет они сопровождают компании. Нередко им 
приходится развеивать сомнения юных коммерсантов в 
том, что можно зарабатывать больше денег, изменив не-
много продукт, целевую аудиторию или ценностное 
предложение, — поясняет эксперт.

Частный некоммерческий фонд за 10 лет работы на 
Урале оказал поддержку более чем 250 молодым пред-
принимателям, реализовавшим проекты в сфере торгов-
ли и производства товаров и услуг. К примеру, музыкаль-
ной студии для детей советы наставника помогли увели-
чить ежемесячную выручку в пять раз, а другому пред-
принимателю, работавшему с фирмой квестов, — выйти 
на более масштабный рынок. После участия в программе 
фонда он занялся темой реабилитации инвалидов-
колясочников и в прошлом году основал группу компа-
ний в сфере здравоохранения в США.

— В бизнесе очень помогает настойчивость. Если 
тебе тысячу раз сказали нет, попробуй 1001-й раз. На 
эту стратегию меня вдохновили истории успеха биз-
несменов и спортсменов, например Генри Форда, 
Майкла Джордана. И еще я не гружу себе мыслями о 
том, что обо мне подумают другие, — это проблема 
большинства людей. Я думаю о том, какой у меня силь-
ный и важный проект, — добавляет Яна Третьякова. •

А К Ц Е Н Т

Потребителей беспокоит, что право 

выбирать страховщика могут отдать 

управляющим компаниям: тем найти 

кучу отговорок, чтобы не выплачивать 

ущерб, несложно

Выводить проекты 
на международ-
ный рынок помога-
ют личные знаком-
ства с российски-
ми инвесторами за 
рубежом. Это боль-
шое подспорье для 
начинающих биз-
несменов, у кото-
рых пока нет 
обширных связей

НАЛОГИ 8,5 тысячи жителей 
региона уже готовы 
легализовать доходы

Сам себе 
и контролер

АПК Птицеводы Южного Урала 
испытывают российский кросс

Импорту на смену

Евгений Китаев, 
Челябинская область

Птицеводческие предприятия 
Челябинской области испытыва-
ют кросс птицы «Смена 9» — гиб-
рид породы, полученный отече-
ственными селекционерами.

Испытание бройлеров, а по 
сути импортозамещение ино-
странного племенного материа-
ла, на Южном Урале началось в 
прошлом году. На птицефабрике 
«Равис» и Нагайбакском птице-
водческом комплексе оценива-
ли сохранность птицы, привесы 
и другие показатели, важные 
для промышленного разведе-
ния. В племрепродукторе «Че-
лябинский» кур тестировали на 
яйценоскость и сохранность по-
головья. Сегодня испытания 
приобретают больший размах: 
будет сделан полный расчет 
экономической эффективности 
использования отечественного 
кросса, поскольку планируется 
создать цепочку производства 
от инкубационных яиц до полу-
чения мяса. 

Директор Всероссийского 
научно-исследовательского и 
технологического института 
птицеводства Дмитрий Ефимов 

отмечает, что Южный Урал стал 
флагманом в испытании отече-
ственного кросса. Подобная ра-
бота, но в малых масштабах, по 
его словам, проводилась на Став-
рополье и в Республике Адыгея.

— Испытания на Южном Ура-
ле показали хорошие результа-
ты — не хуже, чем у импортных 
кроссов, — дает оценку гендирек-
тор Российского птицеводческо-
го союза Галина Бобылева. — В те 
годы, когда мы начали завозить 
импортную продукцию, челя-
бинцы последними уходили с 
российского кросса. Сегодня же 
мы настроены на то, чтобы наша 
«Смена» заработала.

По итогам 2019 года Южный 
Урал занял третье место в Рос-
сии по производству мяса пти-
цы — 341,1 тысячи тонн. Ми-
нистр сельского хозяйства об-
ласти Алексей Кобылин счита-
ет, что для дальнейшего разви-
тия отрасли необходимо рас-
ширение отечественной пле-
менной базы и снижение зави-
симости от поставок племенно-
го материала из-за рубежа. По-
тому в регионе рассматривают 
возможность строительства ре-
продуктора для производства 
племенных яиц.•

Мария Лисина, 
Свердловская область

Налог на профессиональный 
доход (НПД) начал работать в 
Свердловской области с начала 
года. Об особенностях новой 
формы налогообложения, ито-
гах первых месяцев и возник-
ших сложностях рассказала на-
чальник отдела налогообложе-
ния юридических лиц УФНС по 
Свердловской области Юлия 
Смирнягина.

Сколько человек уже пополни-
ли ряды самозанятых?

ЮЛИЯ СМИРНЯГИНА: На 1 февраля их 
было 4,7 тысячи, на 1 марта  — 
уже около 8,5 тысячи.

Эксперты высказывают опа-
сения, что среди тех, кто за-
регистрируется в качестве 
самозанятых, будет много 
бывших ИП, решивших сэко-
номить на налогах. Вы разде-
ляете такую точку зрения?

ЮЛИЯ СМИРНЯГИНА: Большинство 
впервые встало на учет в каче-
стве плательщика НПД. Есть, 
конечно, и бывшие ИП, но таких 
всего около 10—11 процентов от 
общего числа.

Это вообще разрешено?
ЮЛИЯ СМИРНЯГИНА: С точки зрения 
закона нарушения нет. Но такой 
переход возможен, если соблюда-
ются условия: отсутствие наем-
ных работников и оборот не бо-
лее 2,4 миллиона рублей в год. 
Кроме того, нельзя заниматься 
перепродажей — реализовывать 
можно только товары собствен-
ного производства. Если какое-то 
из условий будет нарушено в про-
цессе деятельности, физлицо 
утратит право на применение 
НПД. Но пока вопрос не злобод-
невен. Ставка делается на тех, кто 
легализует доход впервые.

А какие-то санкции для нару-
шителей предусмотрены? 

ЮЛИЯ СМИРНЯГИНА: Массового пере-
хода ИП на НПД пока не наблюда-
ется. Если будут выявлены нару-
шения требований 422-ФЗ, физ-
лицо просто будет снято с учета в 
качестве плательщика НПД по 
инициативе налогового органа и 
перейдет на общий режим нало-
гообложения. Если же, например, 
его доход превысит 2,4 миллиона, 
человек имеет право перейти на 
иной специальный налоговый ре-
жим, своевременно подав соот-
ветствующее уведомление.

Если человек попался на нару-
шении, он попадет в некий 
черный список?

ЮЛИЯ СМИРНЯГИНА: Нет, со следую-
щего года он снова может заре-
гистрироваться в качестве пла-
тельщика НПД и продолжать де-
ятельность, но уже соблюдая все 
условия, оговоренные законом.

А если сравнивать ИП и само-
занятость, что выгоднее?

ЮЛИЯ СМИРНЯГИНА: С точки зрения 
налоговой нагрузки самозаня-
тость, конечно, выгоднее. Пла-
тельщики НПД, в отличие от ИП, 
освобождены от уплаты страхо-
вых и пенсионных взносов (но в 
Фонд обязательного медицин-
ского страхования направляет-
ся около 37 процентов от суммы  
уплаченного налога).

Ну а если самозанятость –— 
основной вид деятельности, а 
не подработка, таким людям 
ведь нужны баллы в пенсион-
ной системе. Как им быть?

ЮЛИЯ СМИРНЯГИНА: Любой желаю-
щий может заключить договор с 
пенсионным фондом и перечис-
лять взносы самостоятельно. 
Естественно, тем, кто офици-
ально трудоустроен, но при 
этом еще и получает доход как 
самозанятый, этого делать не 
нужно. А остальные сами долж-
ны решить. 

В Свердловской области НПД 
введен только в этом году. Но 
были и пилотные регионы, вы 
изучали их опыт? 

ЮЛИЯ СМИРНЯГИНА: Конечно, мы по-
стоянно на связи с коллегами из 
Татарстана, Калужской и Мо-
сковской областей. Каких-то 
особых проблем у них не было. В 
основном мы интересовались, 
как лучше информировать всех 
желающих о новом режиме.

Несколько информационных 
мероприятий в области уже 
прошло. Какие вопросы чаще 
всего задают?

ЮЛИЯ СМИРНЯГИНА: Самые популяр-
ные вопросы связаны со сдачей 
в аренду жилых помещений. 
Еще очень часто пенсионеры и 
инвалиды спрашивают, не поте-
ряют ли они свои льготы и ком-
пенсации от государства, если 
зарегистрируются в качестве 
самозанятых. Отвечаем, что не 
потеряют. И самый острый во-
прос у всех — замена трудовых 
отношений на НПД.

Речь о случаях, когда вместо 
официального трудоустрой-
ства работник становится 
самозанятым, а деньги в кон-
верте от работодателя ото-
бражает как выручку?

ЮЛИЯ СМИРНЯГИНА: Да, и это как раз 
нарушение. Мы разъясняем, что 
человек не вправе вступать в 
гражданско-правовые отноше-
ния с бывшим или действующим 
работодателем в течение двух 
лет. То есть он может одновре-
менно работать по найму и быть 
самозанятым, но совершать 
сделки с тем, у кого трудоустро-
ен, — только по прошествии двух 
лет. Если такая сделка состоя-
лась раньше, она не подпадает 
под НПД, а пересчитывается как 
налог на доход физического лица 
(от уплаты которого, собствен-
но, таким способом и пытался 
уйти работодатель). В этом слу-
чае отвечать по закону будет 
юридическое лицо, а самозаня-
того лишат его статуса. •

Человек может 
одновременно 
работать по найму 
и быть самозаня-
тым, но совершать 
сделки с тем, у кого 
трудоустроен, — 
только по проше-
ствии двух лет

ФАС В Челябинске завели дело о недобросовестной конкуренции 
на рынке пельменей

Навар с бульона

ЭКСПЕРИМЕНТ Екатеринбуржцам предложили 
застраховать жилье за 230 рублей в месяц

От стихии 
и соседа 

Кстати

Средний Урал не просто так попал в число пилотных: регион являет-

ся одним из лидеров российского рынка страхования. В частности, 

по общему количеству заключенных договоров свердловчане зани-

мают четвертое место в стране, уступая лишь Москве, Санкт-

Петербургу и Московской области. Так, за 9 месяцев прошлого года 

здесь было выдано три миллиона полисов, не считая ОМС. Из них по 

договорам добровольного страхования — 2,3 миллиона (на 4,3 мил-

лиона населения, включая младенцев и стариков). Такой 

популярнос ти способствует не только широкий выбор видов стра-

ховки и страховых компаний (всего их действует 83), но и то, что по-

лучить возмещение реально. Так, за три квартала 2019-го страхов-

щики выплатили жителям области 7,7 миллиарда рублей, из них по 

полисам добровольного страхования — 5,6 миллиарда.

Михаил Пинкус, Челябинск

П
од прицел челябинского 
УФАС попала фабрика 
пельменей, противопоста-

вившая свою продукцию активно 
рекламируемым «пельменям с 
бульоном внутри». Она предло-
жила покупателям полуфабрика-
ты «с мясом вместо бульона», 
чем сильно огорчила конкурен-
тов из средней полосы России. 

Первая компания на рынке 
уже более семи лет. Ее представи-
тели заявляют, что реклама челя-
бинцев не только дискредитиру-
ет их продукцию, но и вводит по-
требителей в заблуждение: как 
будто владимирцы в пельмени 

мясо вообще не кладут. Антимо-
нопольщики подтвердили: челя-
бинцы использовали репутаци-
онное заимствование, более того,  
поставили свою продукцию выше 
уже завоевавшей известность на 
рынке, а рекламе конкурентов 
умудрились придать негативную 
окраску.

— Указанные действия способ-
ны оказать влияние на конкурен-
цию, предоставить компании 
преимущества над конкурентом 
и причинить ему вред, — поясни-
ла представитель челябинского 
УФАС Наталья Мартынюк. 

— Реклама пельменей с бульо-
ном активно тиражируется на те-
левидении. Сыграть с ее аудито-

рией — красивый ход. При мини-
муме вложений можно рассчиты-
вать на хорошую отдачу, — пояс-
нил «РГ» руководитель одного из 
рекламных агентств Челябинска. 
— Тем более что выпад в сторону 
конкретных конкурентов еще 
нужно доказать.

Видимо, на это и рассчитыва-
ют виновники скандала. Они от-
казались добровольно прекра-
тить использование фраз, дис-
кредитирующих конкурента, и 
обжаловали предписание УФАС в 
арбитраже. Зато после выдачи 
этого предписания в соцсетях по-
явились посты с изображением 
упаковок пельменей обеих ком-
паний и вопросом: «Что дума-

ешь? Бульон и правда настолько 
хуже, чем мясо?», что можно счи-
тать своеобразным продолжени-
ем рекламной кампании.

В УФАС усмотрели в этом при-
знаки нарушения двух статей ФЗ 
«О защите конкуренции»: дис-
кредитацию путем распростране-
ния ложных, неточных или иска-
женных сведений о конкуренте и 
его товаре, а также некорректные 
сравнения, основанные на незна-
чительных или несопоставимых 
фактах. Слушание дела назначено 
на 9 апреля. И, если решение бу-
дет не в пользу челябинской ком-
пании, ей придется заплатить 
оборотный штраф — от одного до 
15 процентов выручки. •

Селяне и дачники страхуют недви-

жимость уже давно: с деревянными 

домами ЧП случаются чаще.
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СОФТ 
ОТ ПРОБОК 
НЕ ИЗБАВИТ

Первая умная система управ-
ления общественным транс-
портом запущена в России 
почти 40 лет назад. В то время 
еще не было нынешних нави-
гационных возможностей, 
программного обеспечения, 
но цель автоматизации дис-
петчерского управления все 
та же — обеспечение ритмич-
ности движения городского 
транспорта для комфорта пас-
сажиров.

Сейчас интеллектуальные 
системы внедрены в 110 горо-
дах 30 регионов страны. Но-
вые решения появляются каж-
дый год. Они способны не 
только обеспечить движение 
машин четко по расписанию, 
но и управлять светофорами, 
подстраивать температуру в 
салоне под погоду, информи-
ровать пассажиров о маршру-
те движения и т.д.

Но какой бы умной ни была 
программа, само ее появление 
не гарантирует мгновенного 
переформатирования работы 
наземного транспорта. Чтобы 
достичь главной цели, мест-
ным властям придется решать 
общие проблемы, которые ко-
пились годами: дорожные 
пробки, логистика, синхрони-
зация пассажиропотоков. Чем 
эффективнее они решаются, 
тем быстрее умнеет обще-
ственный транспорт.  

Главная проблема многих 
российских городов — потеря 
контроля муниципалитета над 
транспортом. Большинство 
маршрутов передано частни-
кам, а у них одна цель — при-
быль любой ценой. В часы пик 
их автобусы и маршрутки 
на линии, но как только пасса-
жиропоток спадает, они исче-
зают. 

Конечно, речь идет не о 
ликвидации коммерческого 
транспорта, а об обязатель-
ном включении всех автопере-
возчиков в единую систему. К 
примеру, в Московском регио-
не при заключении контрак-
тов с частниками прописыва-
ется все до мелочей: комфорт-
ность и вместимость машин, 
количество рейсов, которые 
должны быть выполнены на 
каждом маршруте, временные 
промежутки, начало и конец 
выхода на линию... Исполне-
ние этих требований обяза-
тельно. Причем контроль 
обес печивается элементарно: 
система все фиксирует, ин-
формация о работе каждой ма-
шины поступает онлайн. Надо 
только быстро принимать ре-
шения.

При том что комфорт пас-
сажиров ставится во главу 
угла, важна и экономическая 
составляющая. При правиль-
ном подходе софт помогает со-
вместить эти задачи. Автома-
тических рекомендаций по ко-
личеству машин, необходи-
мых на маршруте, система, ко-
нечно, не дает, но фиксирует 
любое изменение пассажиро-
потока. Если в какой-то точке 
очевиден резкий рост, значит, 
необходимо выпускать допол-
нительные машины или вво-
дить параллельный маршрут. 
Низкий пассажиропоток — 
плавно менять режим движе-
ния, но не отменять его вовсе. 
В итоге это позволит выстро-
ить экономически сбаланси-
рованную и одновременно 
удобную для пассажиров сис-
тему движения общественного 
транспорта. •

Светлана Добрынина, 
Свердловская область 

О 
новом этапе рефор-
мы общественного 
транспорта заявили 
власти Екатеринбур-
га. Она должна стар-
товать с июля ны-
нешнего года, изме-
нения затронут бо-
лее 40 маршрутов: 

одни планируют сократить, дру-
гие — добавить. По словам главы 
города Александра Высокинско-
го, новая маршрутная сеть фор-
мируется на основе исследова-
ния транспортных потоков. Дей-
ствительно, в прошлом году в сто-
лице Урала активно считали пас-
сажиров: в муниципальном 
транспорте были установлены 
датчики, фиксирующие их число. 
Выяснилось, что пассажиропо-
ток растет в среднем на три про-
цента за месяц, а отдельные 
маршруты всегда переполнены.

Автоматическая фиксация 
пассажиров — одна из составляю-
щих умной системы управления 
общественным транспортом. Ин-
теллектуальная программа за-
куплена администрацией Екате-
ринбурга два года назад, в канун 
проведения матчей ЧМ по футбо-
лу. Главная цель — создать эффек-
тивную матрицу движения обще-
ственного транспорта, чтобы го-
рожанам было удобно и выгодно 
передвигаться на нем, а не на лич-
ном автомобиле. Однако за это 
время ситуация кардинально не 
поменялась.

Почему автобусы и трамваи 
никак не поумнеют, что этому ме-
шает, «РГ» выясняла у председа-
теля комитета по транспорту ад-
министрации Екатеринбурга 
Игоря Ощепкова.  

Умная система охватывает 
муниципальный транспорт. 
Значит, частники живут по 
своим законам?

ИГОРЬ ОЩЕПКОВ: Муниципальный в 
систему включен на сто процен-
тов, а для коммерческих фирм 
это до сих пор только рекоменда-
ция. Некоторые требования они 
обязаны выполнять: по закону  
навигационная система должна 
быть установлена на всем под-
вижном составе. В центре управ-
ления движением мы определяем 
геолокацию любого автобуса или 
маршрутки. Но обязать частни-
ков установить датчики подсчета 
пассажиров не можем. Кто-то со-
гласился, приобрел их за свой 
счет, кто-то проигнорировал. На-
казать за это невозможно, но все-
таки новые требования к органи-
зации перевозки пассажиров ска-
зываются на рынке: в 2018-м в 
Екатеринбурге было 24 частных 
компании, обслуживающих 
75 маршрутов, на конец прошло-
го года осталось восемь.

Не выполнили требования? 
ИГОРЬ ОЩЕПКОВ: Да. Мы штрафуем 
за несоблюдение интервалов дви-
жения, за несвоевременное окон-
чание маршрутов — это наиболее 
частые нарушения. Размер штра-
фа небольшой, в среднем от одной 
до трех тысяч рублей. Многие не 
платили. Но бесконечно игнори-
ровать требования муниципали-

тета невозможно. В прошлом году 
одно из предприятий оштрафова-
ли в общей сумме на 678 тысяч 
рублей. Восемь месяцев длились 
судебные разбирательства и пе-
реписка. Чтобы взыскать штраф, 
пришлось обратиться в банк, ко-
торый был гарантом выполнения 
компанией контракта. Банк наши 
претензии счел законными и снял 
деньги со счета предприятия. Оно 
фактически обанкротилось, а в 
конце года УФАС признало пере-
возчика недобросовестным по-
ставщиком услуг. 

Что стало с маршрутом, на-
шлись ли желающие его обслу-
живать? 

ИГОРЬ ОЩЕПКОВ: Нашлись. Бизнес 
по-прежнему готов работать на 
рынке транспортных услуг. Это 
важно, потому что муниципаль-
ное предприятие сейчас не в со-
стоянии охватить все маршруты: 
у нас не хватает для этого под-
вижного состава. К тому же у 
МУПа все автобусы большие, а в 
городе нужны и машины средне-
го класса, которые могут обслу-
живать те районы, где небольшой 
пассажиропоток. Мы называем 
эти маршруты социальными. Хо-
телось бы, чтобы максимальное 
количество горожан пользова-
лось общественным транспор-
том — это поможет решить проб-
лему дорожных пробок, сделать 

движение более ритмичным, 
предсказуемым.

Сейчас проходит конкурс Ми-
нистерства транспорта РФ на 
обеспечение городских агломе-
раций новым подвижным соста-
вом. Администрация Екатерин-
бурга подала заявку на 150 авто-
бусов и 80 трамваев. Если ее одоб-
рят, на приобретение нового об-
щественного транспорта посту-
пят средства из федерального 
бюджета, остальное добавит об-
ласть и муниципалитет. 

В Екатеринбурге уже были по-
пытки оптимизации обще-
ственного транс порта. Она 
вызвала острую критику, не-
довольство жителей. Чем бу-
дет отличаться нынешняя 
реформа?

ИГОРЬ ОЩЕПКОВ: В ее основу поло-
жен учет пассажиропотока. Бла-
годаря его исследованию мы 
определили зоны притяжения, 
наиболее востребованные марш-
руты. Поэтому на некоторых на-
правлениях речь идет не о сокра-
щении, а о добавлении машин. Но 
экономика есть экономика: пере-
возить воздух невыгодно. Науч-
ные разработки доказывают: в 
транспорте люди чувствуют себя 
комфортно, если на одном квад-
ратном метре размещаются не 
более четырех человек. Из этих 
нормативов и исходим. При этом 

мы не хотим предпринимать ре-
волюционных шагов, напротив, 
планируем сделать так, чтобы 
жители не почувствовали пере-
стройки. Но реорганизация необ-
ходима для того, чтобы заработа-
ла система умного движения. 

Одно из главных условий удоб-
ства общественного транс-
порта —  регулярность движе-
ния.  На мой взгляд, с этим в 
Екатеринбурге до сих пор 
большие проблемы. На оста-
новке читаю: интервал дви-
жения 20—40 минут. Это как 
информация к размышлению: 
лучше не ждать… Почему у 
гортранса нет мобильного 
приложения по движению ав-
тобусов? 

ИГОРЬ ОЩЕПКОВ: Мы работаем над 
этим. На выходе приложение, ко-
торое в рабочем варианте назы-
вается «Активный пассажир». 
Планируем запустить его весной. 
При этом хотим, чтобы жители не 
только получали с его помощью 
данные о прибытии транспорта, 
но и направляли предложения и 
замечания.

Не изобретают ли в Екате-
ринбурге велосипед? Умные си-
стемы управления обществен-
ным транспортом не первый 
год действуют в Москве, Каза-
ни. Там так отлажен ритм 
движения, что об ожидании по 
40 минут речи не идет. Поче-
му мы отстаем? 

ИГОРЬ ОЩЕПКОВ: Они раньше стар-
товали, да и бюджеты разные. 
Но считаю, что нам есть чем гор-
диться, в частности, работой 
умных светофоров, которые от-
дают приоритет общественно-
му транспорту. Кроме того, в 
прошлом году администрация 
города заключила соглашение с 

НПО автоматики на разработку 
техзадания на создание интел-
лектуальной транспортной си-
стемы Екатеринбурга. 

Это круче, чем просто умная? 
ИГОРЬ ОЩЕПКОВ: Она будет анализи-
ровать все транспортные пото-
ки, перераспределять их, обеспе-
чивая приоритетное движение 
автобусов и троллейбусов. Сей-
час многие крупные города внед-
ряют именно такие системы. Мы 
начнем с центра, охватив 60 пе-
рекрестков. Техническое зада-
ние разработчики обещают 
представить к июлю нынешнего 
года. А дальше — вопрос финан-
сирования.

Умные остановки — один из 
видимых признаков измене-
ний. Они установлены во мно-
гих городах страны: в Казани 
их уже 600, в Нижнем Новго-
роде — более 130. Сколько в 
Екатеринбурге? 

ИГОРЬ ОЩЕПКОВ: Пока 14, закуплены 
еще 24, они будут смонтированы 
в течение года. Есть остановки, 
которые работают в тестовом ре-
жиме — оборудование предостав-
лено компанией-разработчиком 
бесплатно. Посмотрим, как вы-
держат нашу зиму. Планируем 
провести опрос населения с по-
мощью упомянутой платформы 
«Активный пассажир» о том, ка-
кие опции необходимы на оста-
новке: видеонаблюдение, инфор-
мирование населения о ЧС, отоп-
ление, антивандальная защита и 
т.д. Вариантов на рынке множе-
ство, нужно определиться с выбо-
ром, чтобы разумно использо-
вать бюджетные средства. •

Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

П
о данным Арбитражного 
суда Свердловской об-
ласти, количество заяв-

лений о банкротстве юрлиц в 
регионе за год выросло на треть. 
В 2019 году о своей несостоя-
тельности заявила 2041 компа-
ния. В то же время число граж-
дан, пожелавших списать свои 
долги,  увеличилось почти 
вдвое — с 1757 до 3473 человек. 
Начали распродавать имуще-
ство 2881 банкрота.

Можно сказать, регион побил 
своеобразный рекорд: шестое 
место в РФ по числу банкротов-
физлиц. Но такая тенденция не 
только на Среднем Урале. Соглас-
но Единому федеральному ре-
естру сведений о банкротстве 
(ЕФРСБ), в 2019 году расписа-
лись в собственной неплатеже-
способности 68 980 россиян (тог-
да как в 2018-м — 43 984), а всего с 
2015 года через эту процедуру 
прошло 163 235 человек. В Сверд-
ловской области на каждые сто 
тысяч жителей приходится 
67  безнадежных должников.

Представители арбитражной 
системы резкий скачок связыва-
ют с ростом осведомленности 

граждан об институте банк-
ротства физлиц. Когда он только 
появился, суды рассматривали от 
600 до 1000 дел в год. Причем по-
началу долги таким образом пы-
тались списать бывшие руково-
дители компаний, отсюда и сум-
мы — в среднем по 20 миллионов 
рублей на банкрота. Сейчас кар-
тина совершенно иная: от 1,5 до 
6 миллионов. Другими словами, в 
процедуру вступают обычные 
люди и ИП, набравшие потреби-
тельских и иных кредитов.

— Скажем, взяли деньги в бан-
ке, чтобы варить сыр. Думали, что 

из-за продовольственного эмбар-
го их продукция будет пользо-
ваться спросом. Но торговые сети 
не берут, а кредит гасить нечем, — 
приводит пример зампредседате-
ля Арбитражного суда Свердлов-
ской области Илья Чураков. — По-
теря заработка, болезнь тоже мо-
гут стать причинами неисполне-
ния финансовых обязательств. 
Причем если раньше могли пре-
кратить производство, когда вы-
яснялось, что у человека нет ни-
какого имущества, то теперь Вер-
ховный суд указал: при соци-
ально-потребительском банкрот-

стве это не может быть причиной 
завершения дела. Кроме того, ВС 
требует, чтобы суды приняли все 
меры к поиску финансового 
управляющего для гражданина  
исходя из социальной значимо-
сти дел. Так что у нас все дела до-
ходят до завершения.

Какова вероятность, что тебя 
признают банкротом, а долги так 
и не спишут? По статистике, не 
освобождают от обязательств все-
го два процента — тех, кто предо-
ставил заведомо ложную инфор-
мацию при получении кредита, 
пытался скрыть или переписать 
на родню имущество перед всту-
плением в процедуру, не подал 
полные сведения о доходах фи-
нансовому управляющему.

А вот компании на Урале кре-
диторы стали банкротить гораздо 
реже. Дело в том, что законода-
тельство сейчас позволяет пере-
ложить ответственность на лицо, 
которое контролирует должника 
(директора, собственника). Коли-
чество таких дел растет прямо 
пропорционально уменьшению 
дел о банкротстве юрлиц. Кроме 
того, порядка 20—30 процентов 
дел заканчиваются еще на стадии 
проверки обоснованности. Как 
правило, должник договаривает-
ся с кредитором о рассрочке по 

мировому соглашению. Чаще все-
го к такой схеме прибегают арен-
даторы и арендодатели земли.  •

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА
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По сообщениям корреспондентов «РГ» 

Главная проблема 
многих российских 
городов — потеря 
контроля 
муниципалитета 
над транспортом. 
Большинство 
маршрутов переда-
но частникам, 
а у них одна цель — 
прибыль любой 
ценой

ТЕНДЕНЦИИ На Среднем Урале граждане банкротятся чаще, чем фирмы

Когда просрочка стала 
непосильной

Между тем 
В середине февраля Госдума при-

няла в первом чтении законопро-

ект о внесудебной процедуре 

банк ротства физлиц. По упрощен-

ной схеме смогут списать свои 

долги безработные или граждане, 

чей заработок не превышает про-

житочного минимума, а просрочка 

по кредитам составляет от 50 до 

500 тысяч рублей. Также у должни-

ка не должно быть в собственности 

имущества, которое можно про-

дать, и банковских вкладов. После 

того как заявление гражданина по-

ступит в СРО, там назначат арбит-

ражного управляющего, который 

обязан в течение 10 дней прове-

рить все сведения и разместить ин-

формацию в ЕФРСБ. Через год 

процедура завершается, и человек 

признается банкротом в силу зако-

на. Причем платить за услуги 

управляющего тем, кто соглашает-

ся на «упрощенку», больше не при-

дется. По предварительным оцен-

кам, поправки в закон о банкрот-

стве могут затронуть не менее 

300—400 тысяч заемщиков.
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РЕФОРМА Почему внедрение умной системы управления 
общественным транспортом в Екатеринбурге буксует

Матрица: недозагрузка

А К Ц Е Н Т

В мэрии считают: если большинство 

горожан пересядет на автобусы 

и трамваи, это поможет сделать 

движение транспорта более ритмичным

Али Байтулаев,
заместитель гендирек-

тора компании-

разработчика систем-

ных решений для город-

ского общественного 

транспорта

ОСОБОЕ МНЕНИЕ

Заторы на дорогах — не редкость 

для Екатеринбурга, в том числе 

из-за поломок электротранспорта: 

парк обновляется медленно.

Информационное сообщение
АО «ГАЗЭКС» уведомляет о раскрытии на официальном сайте Обще-
ства www.gazeks.com информации, подлежащей раскрытию в соответ-
ствии с пунктом 11 Стандартов раскрытия информации субъектами 
естественных монополий, оказывающими услуги по транспортировке 
газа по трубопроводам, утвержденных Постановлением Правительства 
РФ от 29.10.2010 №872, и Приказом ФАС России от 18.01.19 №38/19.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
АО «Екатеринбурггаз» — субъект естественных монополий, ока-
зывающий услуги по транспортировке газа, раскрыл информа-
цию, подлежащую раскрытию в соответствии с Постановлени-
ем Правительства РФ от 29.10.2010 №872 и Приказом ФАС Рос-
сии от 18.01.19 №38/19, на официальном сайте Общества по 
адресу: www.ekgas.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Эксперты отберут проекты
16—17 марта на базе Технопарка высоких технологий 
Свердловской области пройдет этап конкурса техноло-
гических стартапов Open Innovations Startup Tour. Меро-
приятие проводится в 10 городах России при поддержке 
фонда «Сколково». В качестве жюри и наставников в нем 
примут участие ученые, представители венчурных фон-
дов и ведущие техноэксперты. Всего на участие в 
«Стартап-туре» были поданы заявки на 127 проектов из 
14 субъектов России. Но посетить мероприятие и пооб-
щаться с экспертами и участниками может любой жела-
ющий: вход свободный по предварительной регистрации 
на сайте проекта.

Нефтяники возместят 
ущерб от разливов
В Югре суд удовлетворил иск Ханты-Мансийской меж-
районной прокуратуры к «Юганскнефтегазу» с требова-
нием рекультивации загрязненного нефтепродуктами 
участка Лемпинского лесничества в Нефтеюганском 
районе. Ранее апелляционная инстанция окружного суда 
подтвердила решение районного о взыскании с предпри-
ятия 36 миллионов рублей в качестве возмещения ущер-
ба от пяти разливов нефти, произошедших из-за аварий 
на трубопроводах. В общей сложности загрязнено три 
гектара лесных угодий, где концентрация вредных ве-
ществ превысила фоновые показатели в 1,5 тысячи раз.

Мощные локомотивы 
поведут тяжелые составы
Восемь новых электровозов постоянного тока 
2ЭС6 «Синара» производства предприятия «Уральские 
локомотивы»  поступили в эксплуатационное локомо-
тивное депо Кургана по инвестпрограмме РЖД. Маши-
ны предназначены для вождения грузовых поездов, в 
том числе составов повышенного веса. В Курганском ре-
гионе по Транссибу проходит основной участок тяжело-
весного движения на Южно-Уральской железной доро-
ге, и новая техника позволит повысить его эффектив-
ность. До конца года в депо Кургана поступят еще 32 но-
вых электровоза, а к 2025 году локомотивный парк депо 
обновится полностью.

Алюминиевые заводы 
Урала реконструируют
Свыше трех миллиардов рублей инвестировал в 
2019 году РУСАЛ в свои уральские предприятия. Сред-
ства направлены на строительство новых объектов, мо-
дернизацию производства, закупку оборудования. Так, в 
развитие СУБРа вложено около 1,4 миллиарда, 950 мил-
лионов рублей направлено на развитие и повышение эф-
фективности работы Богословского алюминиевого заво-
да, а в модернизацию и перевооружение Уральского алю-
миниевого завода РУСАЛ инвестировал 670 миллионов.

Для отгрузки ямальского 
СПГ построят терминал
Главгосэкспертиза выдала положительное заключение 
на проект строительства терминала «Обского» на берегу 
полуострова Ямал для перегрузки в морские суда сжи-
женного природного газа, производимого на заводе 
«Ямал СПГ». Будет смонтирован технологический при-
чал с эстакадой и береговой инфраструктурой. После 
ввода терминала в эксплуатацию он сможет ежегодно об-
служивать не менее 65 газовозов с совокупным грузо-
оборотом 5 миллионов тонн СПГ.

Заменили фонари —
снизилась аварийность
В Нижнем Тагиле завершается этап строительства мо-
дернизированного наружного освещения. Холдинг 
«Швабе» ГК Ростех уже смонтировал сотни километров 
сетей освещения и десятки тысяч энергоэффективных 
объектов. Работа проводится по программе «Светлый го-
род». В соответствии с контрактом жизненного цикла   
«Швабе» будет производить техобслуживание установ-
ленного оборудования до 2042 года. Уже сегодня  эффек-
тивность работы сети наружного освещения города по-
высилась на 60 процентов, уровень освещенности вырос 
более чем в 10 раз, а показатель удовлетворенности жи-
телей городской средой — на 75 процентов. При этом сни-
зился вандализм и количество автоаварий на улицах.

С 2014 года Нижний Тагил получил более 36 тысяч энергоэффектив-

ных объектов и 450 километров сетей дорожного освещения.

Банкрот увеличит объем 
производства
Антипинский нефтеперерабатывающий завод, признан-
ный в декабре банкротом, планирует увеличить в нынеш-
нем году объем переработки нефти на 45 процентов — до 
7,1 миллиона тонн, а производство дизельного топлива 
на 58 процентов — до 2,6 миллиона тонн. Давальческое 
сырье позволяет предприятию обеспечивать работой 
свыше двух тысяч человек. Между тем в конце прошлого 
года долги НПЗ превышали 252 миллиарда рублей, а не-
давно Сбербанк выставил заводу иск на 125,3 миллиарда.
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